

Editorial

El pasado 25 de septiembre **AGRAMA** cumplía **50 años de andadura**. Aquel mismo día del año 1964, un grupo de ganaderos se reunió en Quintanar de la Orden, Toledo, coincidiendo con la I Feria Interprovincial de Ganado Manchego, para sentar las bases de lo que hoy es la Asociación, preocupados por mantener en pureza y promocionar la raza y sus productos. Estoy seguro de que en aquel momento, los artífices no podrían siquiera vislumbrar el gran progreso de la raza, y mucho menos de la Asociación, de sus objetivos y de los servicios puestos a disposición de los ganaderos.

Cierto es también que el pasado año 2013, se conmemoró el **25 aniversario del Programa de Mejora de la Raza Ovina Manchega**, razón por la cual se celebró recientemente, en el Salón de Actos de la Fundación Consejo Regulador D.O. Queso Manchego, en Valdepeñas, una Jornada de Formación Ganadera en la que se analizaron muchos aspectos relacionados con la evolución de la raza de la mano de la selección genética.

Fruto de todo ello, y en colaboración con el Dr. Vidal Montoro, Director del CERSYRA de Valdepeñas entre los años 1989-2003, y actualmente, Profesor Titular de la Universidad de Castilla La Mancha, gran conocedor del Sector Ovino, aficionado investigador de la tradición ganadera, así como de sus criadores, usos y costumbres, hemos previsto incluir una nueva Sección en la Revista Consorcio Manchego dedicada a estos menesteres, a repasar la historia, los hechos destacados y alguna curiosidad acerca de la evolución de la oveja manchega y de su entorno en nuestra región. Esta nueva sección, nace también con la intención de animar a todos aquellos que quieran o puedan, a participar activamente en su desarrollo mediante fotografías, documentos, objetos, chascarrillos, etc. y poder rememorar aquellos tiempos pasados.

Ni que decir tiene que, la evolución de AGRAMA y del Programa de Mejora ha sido constante, adaptándonos a las necesidades y obligaciones de cada momento. Hemos pasado del papel y el lápiz, de seleccionar "a ojo" los animales cuya conformación nos parecía más adecuada o aquellas ovejas que a través de rudimentarios controles de producción nos parecían las más lecheras, a contar con unas herramientas (identificación electrónica, lector, software de gestión de datos,...) que nos proporcionan todos los datos de cada animal (genéticos, genealógicos, productivos,...), gracias a lo cual nada se nos escapa y que posibilita la mejora de nuestras explotaciones. Pero no sólo esto, sino que el grado de implicación del ganadero en el Programa de Mejora, también ha ido en aumento,

y actividades como los test de filiación, la aplicación de tratamientos sincronización e inseminaciones, ecografías, control lechero,... forman parte de la rutina y están a la orden del día. Todo esto ha permitido alcanzar a día de hoy, un importante progreso genético en la raza Manchega, lo cual se traduce en la sostenibilidad y rentabilidad de las explotaciones implicadas.

Como ganadero, he vivido la historia de la asociación desde sus primeras fases, y desde que soy presidente (1993) he podido ser testigo quizá aún con más intensidad en la evolución de AGRAMA, en las decisiones que han llevado a grandes cambios, en los momentos álgidos de la asociación, y también en aquellos más críticos.

Que a día de hoy, AGRAMA se encuentre entre las mejores Asociaciones de ovino de España, no ha sido un camino fácil ni exento de baches, pero lo cierto y verdad es que lo que hoy es AGRAMA se ha construido con el esfuerzo y el trabajo de todos aquellos que hemos apostado por ella durante estos años, desde los criadores, poseedores del "germen", hasta los técnicos que con su trabajo hacen que día a día podamos llevar a cabo el programa de mejora en nuestras explotaciones.

Me gustaría pensar que dentro de otros 50 años, AGRAMA celebrará su primer centenario, pero la situación actual me lleva a no ser tan optimista de lo que desearía incluso a más corto plazo. De sobra es sabido que una estructura como esta no la puede soportar íntegramente un pequeño número de ganaderos (un 25% de los que hay en el Consejo Regulador D.O. del Queso Manchego), en cambio los beneficios obtenidos a raíz de ella sí que los disfruta toda la sociedad, desde los ganaderos que adquieren la mejora genética a través de las Subastas de Sementales, el sector industrial/transformador que elabora queso manchego ya que nuestra leche supone casi el 50% de lo que se transforma dentro de la D.O., carniceros, hosteleros, tiendas de alimentación... hasta el consumidor final que es el que saborea nuestros productos, sin olvidar los beneficios ambientales de nuestra raza autóctona.

Estoy seguro de que lucharemos por seguir trabajando a este nivel con nuestra raza manchega, intentado mejorar nuestro sector día a día, intentando dejarles a los que nos sigan este legado histórico, cultural y gastronómico por muchos años. Espero que para el nuevo año 2015 que se acerca, todos tengamos este propósito.

Antonio Martínez Flores
Presidente del Consorcio Manchego

